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农历乙未年七月二十

本报讯 今年 9 月 2 日是全国劳模、枣
庄著名民营企业家高敬方同志逝世3周年
的日子。为进一步弘扬高敬方艰苦创业锐
意创新精神，加强企业文化建设，促进民营
企业健康发展，民营企业家健康成长，9月
1日，在益康集团，高敬方同志事迹回顾暨
企业文化建设座谈会举行。枣庄市政协副
主席、枣庄市工商联主席李敦奉，枣庄市委
宣传部原副部长，枣庄市文化局原局长孙
桂俭，枣庄市人大内司委原副主任洪学栋，
枣庄市工商联党组成员、秘书长王洪军，枣

庄日报社副总编雷素云，滕州市政协副主
席、工商联主席杜孝玺，滕州市政府原市长
助理宋子浩，滕州市委统战部原副部长马
宗生，南沙河镇党委书记康凤霞，滕州市工
商联党组书记任正渠，滕州知名学者王中，
著名作家吕宜芳等出席座谈会。

高敬方同志1983年开始创建滕州市益
康食品厂，凭着他的勤劳和智慧，采取滚雪
球的方式使企业一步步发展壮大。到1990
年年底企业发展到四百多万元资产时，和
同伴一起将企业无偿奉献给镇政府。他先

后获得全国劳动模范、国务院政府特殊津
贴、山东省优秀人大代表、全国优秀企业家
等荣誉称号。枣庄市委、市政府联合发文，
作出《向优秀共产党员高敬方学习的决
定》。枣庄日报曾在头版以整版篇幅报道
高敬方同志的感人事迹。 去年 9 月 2 日
起，《枣庄日报·今日滕州》连载了著名作家
吕宜芳撰写的长篇传记文学《高敬方传》，
在市委、市政府以及社会各界引起强烈反
响，许多和高敬方熟悉的同志纷纷撰写怀
念文章。可以说，高敬方同志的事迹是我

市企业文化界的宝贵财富，回顾其事迹，缅
怀其高风，对于进一步提升我市企业家思
想政治素质，加快企业创业、创新步伐，具
有十分重要的意义。

现在，益康集团在高肇林同志正确领
导下，企业坚持创新，获得了良好发展。益
康药业被评为国家火炬计划重点高新技术
企业、国家综合性新药研发技术大平台产
业化示范企业、中国制药行业百佳影响力
品牌企业、中国科技创新型中小企业 100
强，成为“国家火炬计划重点高新技术企

业。可以说，这是高敬方同志创业创新精
神结出的新硕果。

今年是高敬方同志逝世3周年，我们回
顾高敬方同志创业事迹，一是怀念枣庄民
营企业的领军人物，再就是推动“大众创
业、万众创新”，确保“两个健康”，振兴鲁南
经济。弘扬高敬方艰苦创业精神，打造益
康百年企业文化，必将为益康集团带来绵
绵福祚和强大助力，同时也为鲁南民营企
业以及中国药业的健康发展起到重要助推
作用。 （记者 焦兴田）

传承高敬方艰苦创业精神 打造益康百年企业文化
高敬方同志事迹回顾暨企业文化建设座谈会举行

枣庄市工商联秘书长 王洪军

高敬方同志是中国农民企业家的楷模，他先后获得山东省
“优秀共产党员”、国家农业部“全国优秀乡镇企业家”、全国“劳
动模范”等称号，获国务院批准享受政府特殊津贴。

益康集团是枣庄民营经济的代表，民营经济是民生经济、
富民经济，是实现中国梦的重要推动力量。作为工商联，从上
到下一个主题，就是牢牢把握两个健康工作的主题，坚持团结、
服务、引导、教育的方针，一手抓鼓励支持，一手抓教育引导，始
终突出非公有制经济人士思想政治工作的生命线地位，既注重
解决企业发展的具体困难，也要解除非公有制经济人士的思想
疑惑。 （记者 金亮）

山东省知名学者 王中

我与高敬方先生已相识多年，记得我们第一次见面，是在德
州开全省乡镇企业文化建设座谈会，会后我们聊了起来。不知
道为什么，我们聊起了从前拉地排车。我说我别的不行，年轻时
拉排车，那可没几个人比得过我。我说我拉了17年排车，一般
都拉1600斤，最多时拉了2000斤，不过没走几步。他也不甘
示弱，和我聊起从前拉排车的往事。就这样，我们越聊越投机，
成了好朋友。3年前，我听到他去世了，为此难过了好多天。

我对高敬方兄弟很佩服，从他身上我看到了我们滕州的班
墨精神，就是爱心与创新。他可以将自己的企业捐给政府，然后
又花钱买回来，这是爱心；他在滕州本地食品产业还是空白的时
候，卖面包和雪糕，后来又卖起药来，这就是创新。大德治企，老
板品质就是企业品质，老板文化就是企业文化。益康重视文化
建设，这是百年之基。 （记者 金亮）

枣庄日报副总编辑 雷素云

现在，“大众创业、万众创新”的浪潮正在全国风起云涌，作
为益康集团，就要百尺竿头，再进一步，力争牢牢抓住时机，在
国家经济中发挥重要作用。一是充分利用我市现有的政策优
势。作为企业，就要研究政策，享受政策带来的优惠，进一步发
展壮大企业。二是进一步加强技改投资。要切实加强企业标
准化建设，积极推进产品创新、管理创新和商业模式创新，大力
提升新产品销售收入，加快形成业态高端、梯次衔接的现代企
业集群。三是积极打造打造全国品牌，扩大影响力。要利用好
各类媒体，宣传创业故事，推广创业经验，传播创新精神，弘扬
敢于有梦、勇于追梦、善于圆梦的中国梦精神。

（特约记者 张浩）

益康集团董事长 高肇林

我父亲是一个专注事业的人，他一生坚持低调做人，
扎实做事，勤奋俭勉，为益康的发展倾注了毕生精力。他
以朴实、谦和、善良的品质和不畏困难，一往直前，矢志创
业的执着精神，为我们和益康团队树起了一面旗帜。在
父亲创业的过程中，益康的每一步发展都得到了各位老
领导、长辈的关心、关爱和支持，益康事业下一步发展更
离不开在座各位的关心和支持，有你们做坚强的后盾，益
康的发展就有底气，就有不竭的动力。益康是个成长型
企业，更是一个团结、奋进的团队，在你们的呵护支持下，
我们将继承我父亲未竟的事业，把他专注事业的执着精
神，为人处事的优良美德以及大家对益康这份沉甸甸的
爱，作为一种财富，一如既往的传承下去，以医药和食品
两大产业为依托，围绕大健康产业，把益康做大做强。

（特约记者 张浩）

枣庄市委宣传部原副部长 孙桂俭

参加今天的活动，颇有感慨。由然想起来两句话，一句叫做
年年月月花相似，岁岁年年人不同。另一句是：古人不见今时
月，今月曾经照古人。有人说人生就像一部书，我认为高敬方先
生的人生就像一本厚书。翻开高敬方这部书，有一股气息扑面
而来，有春天的生意盎然，有夏天的气象万千，有秋天的硕果累
累，也有冬日里悬崖上的冰花。我认为高敬方是一位名副其实
的贤商，我曾经把人划分为大的四类：外方内圆、外圆内方、外方
内方、外圆内圆。我认为高敬方先生的品行是外方内圆的，讲规
矩为方，求善心为圆。我希望高敬方老先生在远方走好，纪念一
个人就是学习他高尚的品格，高敬方先生外方内圆的性格是非
常值得我们永远学习发扬的。 （记者 王雪纯）

枣庄市人大内司委原副主任 洪学栋

光阴易逝，时光荏苒，转眼高敬方已经离开3年了，
此时此刻我的心情很不平静。我在南沙河工作时与敬
方共事了3年，他的吃苦耐劳、敬业、友善的精神，他的
音容笑貌给我留下了终生难忘的记忆。他创办的企业，
为南沙河镇为滕州乡镇企业以及全市社会经济的发展
做出了巨大的贡献。我曾经在枣庄日报上看到一篇名
为《回眸再看南沙河》的文章，其中益康集团占文章很大
分量。益康集团的发展我总结为四个阶段：艰苦创业、
无私奉献、率先改制、科技创新。这四个阶段里有很多
经验是值得我们学习和借鉴的，最后我祝福益康能步步
攀升，再创辉煌。 （记者 王雪纯）

滕州市政协副主席 杜孝玺

今年9月2日是全国劳模、枣庄著名民营企业家高
敬方同志逝世3周年的日子，他的一生是艰苦创业的一
生，是奋发有为的一生，是开拓创新的一生，他在工作上
始终一丝不苟、精益求精，在生活上始终艰苦朴素、严于
律己；对同志襟怀坦白、助人为乐，对朋友热情友善、信守
承诺；对社会勇于担当、乐于奉献，我们一定要学习发扬
他的这些精神,为打造益康百年企业文化，为民营企业的
发展做出最大的努力。

在企业，创业创新为先；在家庭社会，百事孝为先。
在弘扬传统文化、号召“大众创业、万众创新”的今天，回
顾高敬方同志感人事迹，开展文化创建活动，恰如其分地
将这两个主题融合起来，很有历史和现实意义。

（记者 王雪纯）

枣庄市市中区法院原院长 高照勤

我和高敬方先生原来是不熟悉的，在上世纪80年代
初期我在报纸上看到过关于报道他的文章，真正认识他
是21世纪，在成立中华高姓历史文化研究会上，高敬方
任会长。此后我和他渐渐熟悉起来，他最后的生平简介
也是我介绍的，他是一个能人，更是一个好人。敬方走
了，肇林接掌益康，在这里，我希望益康能再上一层楼。

现在，益康集团在高肇林同志正确领导下，企业坚持
创新，获得了良好发展。“大众创业、万众创新”的浪潮正
在全国风起云涌，作为益康集团，就要百尺竿头，再进一
步，力争牢牢抓住时机，在国家经济中发挥重要作用。

（记者 王雪纯）

滕州市政府原市长助理 宋子浩

枣庄市委、市政府曾联合发文，作出《向优秀共产党员高敬
方学习的决定》。去年9月2日起，《枣庄日报·今日滕州》连载
了部分著名作家吕宜芳撰写的长篇传记文学《高敬方传》，在市
委、市政府以及社会各界引起强烈反响，许多和高敬方熟悉的同
志纷纷撰写怀念文章。

今天这个活动具有非常特殊的意义，对于弘扬高敬方一生
的优点来说很有意义。三年来，每每谈起高敬生，大家都赞不绝
口。我和他接触20多年，印象很深。在我眼里首先他是一位优
秀的模范党员，他身上的品质和所作所为都是起到党员的带头
作用。在日常生活中也处处体现着他的过人之处，他的谦虚谨
慎，低调做人，这些品质都让人难以忘怀。我希望今后的益康能
把高敬方的一些美好品德都融入到企业之中，也预祝公司今后
能迈上新台阶。 （记者 王雪纯）

南沙河镇党委书记 康凤霞

我是1996年到南沙河参加工作的，当时高敬方任南
沙河镇党委副书记，当时作为一名普通的工作人员，感觉
高敬方先生就是神一样的存在。中间我离开南沙河一段
时间，2011年我又回到南沙河，这时候的益康集团已经
是南沙河的一个大支柱。益康集团每年纳税上千万，这
时的高敬方在我眼里就是一个社会支柱，一个敢当担敢
拼搏的人。他身上不服输的精神很值得我们学习，他那
种对科技的敬仰也让人印象深刻。科技创新上益康集团
走在全市的前沿，作为党委、政府，我们一定会对接棒的
高肇林给予更大的支持，也希望益康集团能够取得更大
的进步。 （记者 王雪纯）

（记者 金亮 摄影）


